

Zeitschrift: Revue Militaire Suisse
Herausgeber: Association de la Revue Militaire Suisse
Band: 115 (1970)
Heft: 4

Buchbesprechung: Bibliographie

Autor: Montfort, Michel-H. / Kurz

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 14.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Bibliographie

Les livres

Les Transfuges, par le colonel Vernon Hinchley. Traduit de l'anglais par Maurice Quayne. Préface de Roger Gheysens. Collection « Espionnage-Vérité ». Editions Arts et Voyages, Lucien de Meyer, Tournai.

Un transfuge est un homme (ou une femme) qui change de camp par des moyens légaux ; une personne qui, en fait, matérialise son option en allant s'établir dans le pays de son choix. Semblable résolution requiert des motifs importants, car il faut surmonter les risques de ce qu'on peut considérer comme une fuite et ceux d'un nouveau départ dans une société étrangère.

Les transfuges jouent un rôle considérable dans l'actuelle guerre des services secrets devenue une nouvelle forme de combat entre les peuples. L'accueil le plus chaleureux est réservé naturellement à ceux qui appartenaient au service de renseignements de l'autre camp ! Mais comment s'intègrent-ils ensuite dans leur nouvelle patrie ?

L'ouvrage intéressant du colonel Vernon Hinchley étudie ces différentes questions en exposant des cas concrets de notre époque, et donne un aperçu utile de la guerre froide qui ne connaît pas, hélas, d'armistice.

Mft

Le Mystère de Scapa Flow, par Alexandre Korganoff. Editions B. Arthaud, rue de Mézières 6, 75-Paris (6^e).

Dans la nuit du 13 au 14 octobre 1939, le sous-marin allemand U-47 forçait, en surface, les défenses de la rade de Scapa Flow. Les Allemands annoncèrent qu'ils avaient coulé le cuirassé *Royal Oak* et endommagé le croiseur de bataille *Repulse*. Les Anglais répliquèrent que le *Repulse* était en mer !

Au lendemain de la guerre, la version anglaise se vérifia. Restait à expliquer comment l'U-47 avait quand même pu pénétrer dans la rade anglaise et couler un cuirassé. C'est à quoi s'est employé A. Korganoff. Il le fait sous forme de récit plus ou moins romancé, à la mode du jour. Mais les témoignages recueillis et les douze annexes donnent cependant à cet ouvrage une valeur historique.

Le côté sportif du récit et les prouesses nautiques qu'il décrit allégrement n'en sont pas le moindre attrait.

Mft.

La Seconde guerre mondiale — images et documents, 1^{er} tome Die Blitzkriege 1939-40, par Hans-Adolf Jacobsen et Hans Dollinger. — Verlag Kurt Desch, Desch-Jusel, Romanstr. 7-9, 8 München.

Les événements qui ont marqué les « Guerres éclair » de 1939/40 lors de la Seconde guerre mondiale sont présentés par l'image et les documents sous la forme d'un livre de poche ; il s'agit du premier tome d'une série de 10 volumes. Cette première parution relate l'historique et la déclaration de la guerre, de même que les opérations offensives allemandes contre la Pologne, le Danemark, la Norvège, la Belgique, les Pays-Bas, le Luxembourg et la France. Rédigé par de parfaits connasseurs des événements, le texte permet non seulement d'en étudier les faits essentiels, mais il est permis de le considérer comme objectif et très fondé au point de vue historique. Les documents fondamentaux d'origine, ainsi que des photographies saisissantes permettent de se faire une idée précise sur le déroulement historique de ces événements. La lecture de cet ouvrage peut être recommandée notamment à tous ceux qui sont à la recherche d'informations succinctes sur la « Guerre éclair » de 1939/40.

Kurz

La justice militaire en temps de paix et en temps de guerre, par Hans Marti.
Editions Stämpfli S. A., Berne, 1969.

Le maintien ou la suppression de notre justice militaire ont récemment fait, une fois de plus, l'objet de discussions. Le motif en a été fourni par les divers jugements prononcés par nos tribunaux militaires pour des délits politiques, notamment la condamnation d'objecteurs de conscience.

Compte tenu des divergences de vues signalées dans nos journaux, il est heureux de pouvoir consulter un ouvrage qui met en lumière l'ensemble de la question.

Professeur à la Faculté de droit de l'Université de Berne et grand juge d'un tribunal de division, le colonel Hans Marti a pris position sur le problème et la signification actuelle de la justice militaire, lors d'une conférence à la Société des officiers de la ville de Berne. Cet exposé a fait l'objet d'un tirage à part qui met en évidence, du point de vue d'un juge militaire expérimenté, le déroulement de la procédure des tribunaux militaires, et qui traite des questions aujourd'hui contestées. La lecture de cette brochure, qui est en soi un plaidoyer probant et persuasif pour le maintien de l'ordre actuel, peut être recommandée à tous ceux qui désireraient se faire une opinion sur les conséquences que pourrait avoir une initiative politique qui ne serait pas mûrement réfléchie.

Kurz

Menaces soviétiques sur l'Europe : six articles d'*Alastair Buchan*, d'un « spécialiste » anonyme de Washington, d'*Ugo d'Andrea*, *W. Wierda*, *Georg Bruderer*, *Adelbert Weinstein*. Préface de *Roger Massip*. Nouvelles éditions latines, Rue Palatine 1, Paris 6^e.

« Le dessein de cet ouvrage — comme le dit Roger Massip, du *Figaro*, dans la préface — n'est pas de créer et d'entretenir la peur, mais d'établir quelle est la nature exacte du danger que la politique du Kremlin fait courir à l'Europe depuis que les dirigeants soviétiques ont cessé de croire à la fatalité d'une évolution qui conduirait un jour ou l'autre le monde vers le communisme. »

Les signataires des articles appartiennent à des nations différentes et sont tous d'éminents spécialistes. Personnellement nous aurons certainement à faire appel à leurs témoignages dans nos chroniques sur l'OTAN.

En bref, étude remarquable, dans son ensemble, que tous ceux qui veulent être renseignés, en 80 pages, sur la situation politico-militaire *actuelle*, vue sous l'angle particulier de notre Europe, se doivent de lire.

Mft

La phalange tchèque, par Simon Ioffé. Edition Berger-Levrault, rue Auguste-Comte 5, Paris 6^e.

La France a toujours éprouvé à l'égard de la nation et du peuple tchèques des sentiments de fidèle attachement et les événements dramatiques survenus à Prague et dans le pays ont soulevé de justes réprobations.

Mais ce n'est pas d'aujourd'hui que les liens se sont tissés entre les deux pays et il était nécessaire de rappeler l'héroïsme des volontaires tchèques venus combattre dans leurs rangs pendant la première guerre mondiale. Ils formaient à eux seuls une compagnie de la Légion étrangère qui s'est couverte de gloire sur le front, notamment en Artois.

L'auteur montre bien la permanence de cet esprit d'indépendance et de liberté nationale des Tchèques dont la nation, petite par la dimension, est si grande et digne par son idéal.

Guerre et paix en Palestine ou l'Histoire du conflit Israélo-Arabe, par Simon Jargy. — Editions de la Baconnière, 2017 Boudry (Neuchâtel).

Un demi-siècle de conflits alternés de paix, conséquence d'un problème historique judéo-arabe mêlé de l'ambition hégémonique des Grands.

L'auteur, professeur à l'Université de Genève, s'adresse à un large public et lui présente des événements authentiques qui ont marqué la politique internationale de ces cinquante dernières années et se manifesteront encore, sans doute, au cours de la fin de ce siècle.

Victime de l'impérialisme anglais, puis de la première guerre mondiale, la Palestine est soumise à des manœuvres diplomatiques inconscientes, dont les non-sens entraîneront des séquelles irréparables. Le plan de partage de l'ONU en 1947 et le retrait des Anglais en mai 1948 vont priver la Palestine de la paix qu'elle méritait. Le conflit israélo-arabe débute et comprendra plusieurs phases. En 1955, l'URSS entre au Moyen-Orient, un an plus tard l'Occident est mis en échec à Suez, fin 1956 la deuxième guerre israélo-arabe éclate.

« Guerre et paix en Palestine », ouvrage historique et actuel, éclaire un des problèmes politico-militaires les plus complexes de notre époque.

JPV

A travers les revues

Comme de coutume, un grand nombre de revues suisses sont parvenues à notre rédaction au cours des dernières semaines de l'année écoulée.

Nous avons relevé, dans *Armee-Motor* (N° 9), un article du capitaine EMG J.-R. Christen consacré à « un cours de répétition sur la place d'armes de Bure », article dans lequel il est notamment fait état des possibilités qu'offre le terrain pour divers exercices. Le même périodique (N° 10) donne, sous le titre « La compagnie mécanisée détruit un détachement parachuté », le thème d'un exercice d'engagement dans l'armée soviétique.

La *Protection civile* (N° 9) publie, sous la signature de M. Gabriel Bise, un texte soulignant l'importance de la préparation de notre défense. Dans le numéro suivant (N° 10), nous notons deux articles relatifs au problème de l'eau dans le cadre de la protection civile à Lausanne.

La *Revue suisse de médecine militaire* (N° 2) contient une série de travaux qui, ainsi que l'écrit le lt-colonel Théo Marti, constituaient l'essentiel des conférences présentées au dernier cours de complément du Gr hôp 61.

Dans les *Technische Mitteilungen für Sappeure, Pontoniere und Mineure* (N° 2), le colonel-divisionnaire Hauser, chef d'arme du génie, décrit les exercices de franchissement de rivières, réalisés en 1968, par deux divisions dans le même secteur, mais dans des conditions différentes. L'auteur conclut en relevant que « l'équipement en cours des régiments du génie avec des ponts sur canots pneumatiques est de toute première importance ».

En cette année du bicentenaire de Napoléon, *Der Schweizer Soldat* (N° 12) a consacré un numéro spécial à l'Empereur des Français. On y lit une étude du colonel H.-R. Kurz sur la vie de Napoléon et ses relations avec notre pays, ainsi que des articles sur deux généraux suisses de l'Empire : Antoine-Henri Jomini et Maurus Meyer von Schauensee.

C'est également une étude historique que nous offre l'*Allgemeine Schweizerische Militärzeitung* (N° 10) qui, sous la signature de M. E. Putz, nous parle de deux Bernois, Franz-Salomon Wyss et Heinrich Henzi devenus généraux autrichiens.

Cd.